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О р л о в с к и е  т р о л л е й б у с ы 
и трамваи смогли противостоять 
натиску вездесущих коммерчес-
ких маршруток. С покупкой новой 
техники городской троллейбус-
ный парк теперь насчитывает 105 
машин, 94 из которых обновлены 
в течение последних шести лет.

— Государственный транс-
порт — основа жизни города, — 
сказал губернатор области 
А.П. Козлов. — Введение в экс-
п л у а т а ц и ю  ч е т ы р е х  н о в ы х 
машин — существенный вклад 
в развитие пассажирского транс-
порта, улучшение обслуживания 
населения. Доступность электро-
транспорта, как справедливо от-
мечают аналитики, влияет на ка-
чество жизни в крупных городах, 
потому что 80 % населения доби-
раются к месту работы именно 
на трамваях и троллейбусах, 
а функционирование самого 
трамвайно-троллейбусного пред-
приятия — это рабочие места 
для горожан. О развитии эконо-
мики судят по развитию государ-
ственного общественного транс-
порта, поэтому с приобретением 
новых троллейбусов у города по-
явился существенный плюс эко-
номического развития. Развитие 
трамвайно-троллейбусного пред-
приятия, которое обновляет свой 
парк, позволяет смотреть в буду-
щее с уверенностью как работни-
кам ТТП, так и городу в целом. Те 
же проблемы, которые сущест-
вуют у предприятия, совместны-
ми усилиями областной и город-
ской власти, руководства пред-
приятия будут активно решаться 
уже в ближайшее время, к разре-
шению некоторых из них новая 
команда мэрии Орла уже присту-
пила.

И. о. мэра г. Орла В.В. Сафья-
нов отметил, что, знакомясь 

с экономикой города, определил: 
орловский электротранспорт — 
самый эффективный муници-
пальный транспорт, троллейбусы 
и трамваи стали «локомотивом» 
муниципального транспорта, 
через них проходит основной 
пассажиропоток.

— Ввод в эксплуатацию четы-
рех новых троллейбусов — это 
одна из составляющих общего 
процесса восстановления город-
ского хозяйства, свидетельство 
подъёма экономики. Достичь 
дальнейшего роста ее показате-
лей, улучшения жизни мы смо-
жем, если будем едины. Для со-
вершенствования пассажирского 
обслуживания планируется даль-
нейшее участие областного цент-
ра в федеральной программе 
по приобретению новой техники. 
Может быть, уже в этом году 
на ТТП придут ещё более совер-
шенные новые трамваи и трол-
лейбусы последнего поколения. 
Кроме того, в ходе встреч с насе-
лением Орла выяснилось, что го-

роду необходимо развивать ав-
тобусное сообщение. Оказывает-
ся, для жителей таких микрорайо-
нов, как Лужки, Ботаника, Поло-
вец, выехать в центр Орла — 
целая проблема, поэтому в эти 
микрорайоны будет организова-
но дополнительное автобусное 
сообщение. Развитие транспорт-
ного сообщения в Орле — важный 
приоритет работы новой коман-
ды мэрии Орла, — сказал и. о. 
мэра г. Орла В.В. Сафьянов.

Ежегодное обновление гор-
электротранспорта ТТП прово-
дит как за счёт покупки новых 
машин, так и путем модерниза-

ции подвижного состава, капи-
тально-восстановительного ре-
монта троллейбусов и трамваев.

— Наше предприятие сумело 
не только сохранить обществен-
ный транспорт, обеспечить его 
работу, но и получило в послед-
ние годы существенное разви-
тие, — отметил генеральный ди-
ректор ТТП А.Я. Коровин. — 
Для дальнейшего совершенство-
вания работы трамвайно-трол-
лейбусного предприятия пред-
стоит решать вопросы с городом. 
Поэтому важно, чтобы новый мэр, 
которого мы будем выбирать 14 
февраля, был бы опытным хо-

зяйственником, имел твердость 
в проведении решений на благо 
города, обладал хорошей репута-
цией, понимал важность разви-
тия городского общественного 
транспорта. 14 февраля важен 
голос каждого избирателя. Во 
имя нашего города, а это значит 
— и будущего всей нашей Орлов-
щины, мы должны проголосовать 
за созидание.

Ключи от новых троллейбусов 
получили опытные водители вы-
сокой квалификации Н.А. Тихо-
нов, Л.Д. Сусанова,  В.Н. Короле-
ва, С.А. Рыбин (на снимке). 
По словам специалистов, новые 
троллейбусы отличают надеж-
ность, экономичность, они произ-
водят меньше шума, легче в уп-
равлении и плюс ко всему они 
теплее. Пассажиры оценить каче-
ства новых машин производства 
энгельского предприятия «Тролза» 
смогут уже в ближайшие дни. Трол-
лейбусы относятся к классу боль-
шей вместимости и принадлежат 
к новому поколению пассажирско-
го транспорта, отличаясь от своих 
предшественников улучшенным 
дизайном и повышенным комфор-
том для пассажиров и водителей. 
Боковые и лобовое окна увеличен-
ного размера придают троллейбу-
су современный вид. Еще одной 
особенностью новых машин явля-
ются электронные маршрутные 
указатели, которые хорошо замет-

ны даже слабови-
дящим пассажи-
рам. Новые трол-
лейбусы — пре-
красный подарок 
городу.

Елена ГУСЕВА.
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В Орле — новые троллейбусы

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
ОБЛАСТИ 

ПРОДОЛЖАЕТ 
ПОДНИМАТЬСЯ

Несмотря на серьезный спад про-
мышленного производства 
в Орловской области в прошлом 
кризисном году, ряд предприятий 
закончили 2009-й с довольно впе-
чатляющим ростом.
Как нам сообщили в областном управ-

лении промышленности и информатиза-
ции, объем производства в ОАО «Гамма», 
например, в 2009 году составил 117 % 
к аналогичному показателю 2008 года, 
в ОАО «Болховский завод полупроводни-
ковых приборов» — 116 %, в ЗАО «ПК «Сет-
чатые изделия» — 115 %.

В целом же по итогам 2009 года, со-
гласно данным статистики, объем отгру-
женных товаров собственного производ-
ства в промышленном комплексе Орловс-
кой области составил 47,8 млрд. рублей 
(83,2 % к уровню предыдущего года), в том 
числе по обрабатывающим производс-
твам — 78,4 %.

Индекс промышленного производства 
составил 72,2 % к уровню 2008 года, в том 
числе по обрабатывающим отраслям — 

68,9 %. Напомним, что по итогам восьми 
месяцев 2009 года этот показатель в Ор-
ловской области был гораздо ниже — 
60,3 %, а по обрабатывающим отраслям — 
56 %. Но благодаря заработавшим в стра-
не и в нашем регионе антикризисным ме-
рам, а также усилиям руководителей са-
мих предприятий ситуация с августа 
в промышленности области стала менять-
ся к лучшему.

В декабре 2009 года объем отгрузки 
в промышленности нашей области увели-
чился по сравнению с предыдущим меся-
цем на 11,8 %, в том числе по обрабатыва-
ющим производствам на 10,9 %. Индекс 
промышленного производства в Орловс-
кой области в декабре 2009 года вырос 
по отношению к ноябрю на 10,9 %, что вы-
ше среднего показателя по стране (в це-
лом по России рост составил 5 %). А в об-
рабатывающих производствах нашего ре-
гиона он увеличился в декабре по сравне-
нию с ноябрем на 8,2 % (в целом по Рос-
сии рост составил 3,2 %).

Наибольший рост объемов промыш-
ленного производства на Орловщине в де-
кабре 2009-го по сравнению с ноябрем 
того же года достигнут по таким видам 
деятельности, как производство транс-
портных средств и оборудования (183,5 %) 
и производство машин и оборудова-
ния (153,5 %).

ОТДЕЛЫ 
СОЦЗАЩИТЫ 

ЖДУТ СТУДЕНТОВ
1 января 2010 года вступил в силу 

Приказ Министерства здравоох-

ранения и социального развития 

Российской Федерации от 23 

декабря 2009 года № 1012н «Об 

утверждении Порядка и условий 

назначения и выплаты государст-

венных пособий гражданам, име-

ющим детей».

В документе определена процедура 
обращения лиц, имеющих право на полу-
чение пособий (их законных представите-
лей или доверенных лиц), в организации, 
назначающие пособия; установлены пе-
речень предоставляемых документов 
и требования к их содержанию.

Получателям пособий предписано из-
вещать не позднее чем в месячный срок 
органы социальной защиты населения, 
организации, назначающие пособия, о на-
ступлении обстоятельств, влекущих изме-
нение размеров пособий или прекраще-
ние их выплаты. Так, согласно документу 
всем студентам очной формы обучения, 

получающим пособие по уходу за ребен-
ком до полутора лет, необходимо срочно 
обратиться в отделы социальной защиты 
населения по месту прописки для поста-
новки на учет и начисления пособия.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
НА ИЗБИРАТЕЛЬНОМ 

УЧАСТКЕ
Сегодня на избирательном уча-

стке в городском центре культуры 

пройдет пожарно-тактическое 

занятие.

Занятие организовано Главным управ-
лением МЧС России по Орловской обла-
сти для отработки действий сотрудников 
учреждения, добровольной пожарной дру-
жины, членов избирательной комиссии, 
сотрудников ПЧ города в случае возник-
новения пожара на избирательном уча-
стке. На занятие приглашены председате-
ли территориальных избирательных ко-
миссий.

Начало занятия — в 16.00.

Информагентство 

«Орловской правды».

43-18-2043-18-20ПАНОРАМА СОБЫТИЙ ПАНОРАМА СОБЫТИЙ

Постановлением правительства Ор-
ловской области от 19 января 2010 года 
№ 10 утверждено положение об орга-
низации обучения населения мерам 
пожарной безопасности.

Департаменту образования, культу-
ры и спорта Орловской области пору-
чено организовать разработку методи-
ческих рекомендаций и пособий 
для проведения занятий по обучению 
мерам пожарной безопасности в обра-
зовательных учреждениях всех уров-
ней, а также активизировать работу 
по улучшению качества подготовки 
обучающихся по курсам основ безопас-
ности жизнедеятельности, разработать 
программу вовлечения молодежи 
в дружины юных пожарных.

Соответствующие рекомендации 
даны главам муниципальных образова-
ний.

Государственным и муниципальным 
телерадиокомпаниям, печатным СМИ 
рекомендовано подготовить цикл обу-

чающих телевизионных и радиопро-
грамм, газетных публикаций по пожар-
ной безопасности.

В соответствии с постановлением 
правительства Орловской области 
от 20 января 2010 года № 12 с 1 января 
2010 года лицам, постоянно прожива-
ющим на территории Орловской обла-
сти, страдающим заболеваниями почек 
и нуждающимся в процедурах програм-
много гемодиализа, будет компенси-
роваться стоимость проезда к месту 
проведения процедур гемодиализа 
в Орловской областной клинической 
больнице и обратно на автомобильном 
транспорте общего пользования (кроме 
такси) пригородных и междугородных 
маршрутов в пределах области. Поста-
новлением утвержден соответствую-
щий порядок назначения и выплаты 
компенсации.

Пресс-служба губернатора 
Орловской области.

ОФИЦИАЛЬНО
УКАЗ ГУБЕРНАТОРА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

По итогам работы звеньев и подраз-
делений Единой государственной си-
стемы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций в 2009 году 
ряду муниципальных образований 
(районов и сельских поселений) объяв-
лена благодарность губернатора Ор-

ловской области. Благодарность губер-
натора области объявлена также руко-
в о д и т е л я м  и  к о л л е к т и в а м  О А О 
«Орелоблгаз» и филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Орелэнерго».

Соответствующий указ подписан 
главой региона 20 января 2010 года.

ПОСТАНОВЛЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

И хотя по этому адресу 
прокуратура располагает-
ся уже около 80 лет, про-
и с ш е д ш е е  с о б ы т и е 
по праву можно назвать 
новосельем — на месте 
прежнего здания, выстро-
енного в начале 90-х 
годов, вырос новый, сов-
ременный, комфортный 
дом, в котором предстоит 
трудиться глазуновским 
прокурорам.

На праздничной цере-
монии открытия присутст-
вовали первый замести-
тель губернатора и пред-
седателя правительства 
О р л о в с к о й  о б л а с т и 
Б.М. Коновалов, главный 
федеральный инспектор 
в Орловской области 
В.В. Кабанов, прокурор 
О р л о в с к о й  о б л а с т и 
С.Д. Воробьев, руководи-
тель Следственного управ-
ления Следственного ко-
митета при прокуратуре 
О р л о в с к о й  о б л а с т и 
С.Т. Сазин, начальник УВД 
по Орловской области 
Ю.Н. Савенков, начальник 
УФСБ по Орловской обла-
сти С.Н. Блинов, руководи-
тель УФССП по Орловс-
кой области А.В. Стебаков, 
начальник ГУ МЧС по Ор-
ловской области А.А. Нови-
ков, а также глава админи-
страции Глазуновского 
района А.В. Сизов, глава 
поселковой администра-
ции С.Е. Шамрин, руково-
дители правоохранитель-
ных органов и суда района, 
сотрудники и ветераны ор-
ганов прокуратуры.

Открывая торжествен-
ное мероприятие, Сергей 
Дмитриевич Воробьев от-
метил, что открытие новых 
зданий для районных ор-
ганов прокуратуры стало 
замечательной традицией. 
Реконструированное и ка-
питально отремонтиро-
ванное здание прокурату-
ры Глазуновского рай-
она — уже одиннадцатое, 
открытое в Орловской об-
ласти за последние три 
года.

— Здание, которое мы 
сегодня открываем, от-
строено на том же месте, 
где еще с довоенных вре-
мен располагалась район-
ная прокуратура. Сегодня 
оно стало современным 
и обязательно должно 
стать  вторым домом 
для работников прокура-
туры, — сказал С.Д. Воро-
бьев. — Условия для рабо-
ты здесь прекрасные. Но 
мы создавали их не только 
для сотрудников, но и для 
тех людей, которые будут 
приходить на прием к про-
курору, для жителей Глазу-
новского района — они не-
пременно оценят прояв-
ленное к ним уважение.

Сергей Дмитриевич 
поблагодарил за качест-
венную работу строите-
лей, реконструировавших 
здание, и руководителей 
органов местного самоуп-
равления за помощь в бла-
гоустройстве прилегаю-
щей к зданию прокурату-
ры территории. Поздра-
вив коллег с новосельем, 
прокурор области препод-
нес им в подарок три сов-
ременных компьютера 
и пожелал успехов в рабо-
те.

С приветственным сло-
вом к собравшимся обра-
тился первый заместитель 
губернатора и председа-
теля правительства обла-
сти Б.М. Коновалов. По по-
ручению главы региона 
А.П. Козлова он поздравил 
работников прокуратуры 
со знаменательным собы-
тием и отметил особый 
вклад руководства проку-
ратуры области и лично 
С.Д. Воробьева в решение 
задач, связанных с созда-
нием комфортных условий 
труда для сотрудников, со 
строительством и ремон-
том служебных помеще-
ний.

— Все эти усилия на-
правлены в первую оче-
редь на благо жителей 
Глазуновского района 
и всей области в целом, — 

с к а з а л 
Борис Ми-
х а й л о -
вич. — По-
э т о м у 
я хочу по-
желать вам 
д а л ь н е й -
ш и х  п р о -
ф е с с и о -
н а л ь н ы х 

достижений, плодотвор-
ной работы, направлен-
ной на соблюдение пра-
вопорядка в Глазуновском 
районе и в нашем замеча-
тельном регионе.

Главный федеральный 
инспектор в Орловской 
области В.В. Кабанов со-
общил присутствовавшим, 
что за работу по обуст-
р о й с т в у  п о м е щ е н и й 
для работников органов 
прокуратуры прокурор Ор-
ловской области С.Д. Во-
робьев был награжден По-
четной грамотой полно-
мочного представителя 
п р е з и д е н т а  в  Ц Ф О 
Г.С. Полтавченко.

Глава районной адми-
нистрации также поздра-
вил сотрудников прокура-
туры с новосельем и от 
имени местной власти 
преподнес им в подарок 
спутниковую антенну.

Затем С.Д. Воробьев 
и Б.М. Коновалов по тра-
диции перерезали крас-
ную ленточку у входа в зда-
ние, после чего высокие 
гости посетили помеще-
ние, где будут трудиться 
сотрудники районной про-
куратуры.

Как сообщил прокурор 
района А.А. Демиденко, 
кабинеты сотрудников 
оборудованы новейшей 
оргтехникой, в здании 
прокуратуры созданы мак-
симально комфортные 
уловия для труда и отдыха 
работников. Причем мас-
штабная реконструкция 
здания была проведена 
в  рекордно короткие 
сроки — всего за два ме-
сяца.

— Коллектив прокура-
туры района приложит 
все усилия, чтобы оправ-
дать оказанное нам высо-
кое доверие, и будет эф-
фективно работать, за-
щищая интересы граж-
дан, — заявил прокурор 
района.

Татьяна ФИЛЁВА.
Фото 

Андрея САСИНА.

Новый дом для прокуратуры

Сафьянова приняли в братство болельщиков
В первый день февраля в зале Орловской академии госслужбы состоя-

лась встреча руководства клуба и игроков ПФК «Русичи» с болельщиками 
команды. Несмотря на то, что до начала футбольного сезона еще несколь-
ко месяцев, этот разговор необходим был как одним, так и другим. Под-
держать «Русичей» пришли губернатор Орловской области Александр Пет-
рович Козлов и и. о. мэра г. Орла Виктор Викторович Сафьянов, что стало 
приятным сюрпризом для многочисленных любителей футбола, собрав-
шихся в зале.

(Окончание на 8-й стр.)

Вчера в поселке 

Глазуновка было 

открыто новое 

здание районной 

прокуратуры 

на улице Ленина, 

162. 
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Основным препятствием 
развития сельских районов 
служит отсутствие необходи-
мых организационных и мате-
риально-технических ресур-
сов в муниципалитетах для ре-
шения стоящих задач, низок 
уровень собственных доходов 
местных бюджетов, не хватает 
квалифицированных кадров, 
остро стоят демографические 
проблемы (сокращается чис-
ленность населения). Отсутст-
вие опыта организации управ-
ления в муниципалитетах, не-

достаточное правовое регули-
рование порядка взаимодей-
ствия с хозяйственными субъ-
ектами, низкий контроль со 
стороны населения, слабая 
налоговая база препятствуют 
устойчивому и комплексному 
социально-экономическому 
развитию сельских террито-
рий.

Большинство сельских му-
ниципальных образований не 
р а с п о л а г а е т  с р е д с т в а м и 
на финансирование капиталь-
ных расходов, в том числе 

на модернизацию объектов 
коммунальной инфраструкту-
ры (тепло-, электро-, водо-
снабжения, объектов муници-
пальной собственности, соци-
альных объектов). Тем не ме-
нее сельские муниципалитеты 
вынуждены проводить целый 
комплекс мероприятий по ре-
ализации реформы местного 
самоуправления, не имея 
для их обеспечения соответст-
вующих доходов. В частности, 
мероприятий по землеуст-
ройству, требующих значи-
тельных затрат.

В сложившейся ситуации 
целесообразно принятие Кон-
цепции устойчивого развития 

сельских территорий РФ на пе-
риод до 2020 года, предусмат-
ривающей решение проблем 
на селе при адресной подде-
ржке государства. В Концеп-
ции должны быть конкретизи-
рованы формы государствен-
ной поддержки и определены 
приоритеты. А результатом ее 
действия должен стать рост 
сельскохозяйственного про-
изводства и переход к новому 
качеству жизни на селе. Такое 
качество предусматривает, 
в частности, рост обеспечен-
ности сельского населения 
жильем, повышение уровня 
коммунального и транспорт-
ного обслуживания, доступ-

ность образования и инфор-
мации. Все это требует прове-
дения нового типа сельской 
политики, усиления роли госу-
дарства во всех сферах жизни 
села. В частности, увеличения 
финансирования различных 
целевых программ (как со сто-
роны федерального бюджета, 
так и со стороны региональных 
властей) при максимальном 
использовании местных ре-
сурсов и различных форм 
част но-государственного пар-
тнерства.

По словам А.В. Петрикова, 
все более актуальными стано-
вятся проблемы нетрадицион-
ных сельских поселений — са-

дово-огороднических и дач-
ных товариществ. Их преодо-
ление также должно быть пре-
дусмотрено в Концепции.

На заседании секции высту-
пили представители различ-
ных регионов России. В их вы-
ступлениях содержались при-
меры положительного опыта 
решения проблем на конкрет-
ных сельских территориях. 
В ходе обмена мнениями были 
выработаны предложения 
к профильным министерствам 
и ведомствам РФ, депутатам 
Государственной думы. Эти 
предложения помогут решить 
многие проблемы сельских 
территорий.

Участники секции предло-
жили:

— разработать отдельную 
государственную программу 
по закреплению кадров спе-
циалистов различных профес-
сий на селе (программа долж-
на предусматривать обеспе-
чение жильем, предоставле-
ние надбавок к зарплате), со-
здать региональные образова-
тельные центры по подготовке 
кадров для системы муници-
пального управления;

— в регионах создать цент-
ры инновационного развития 
сельских территорий, разра-
ботать федеральную целевую 
программу по развитию ко-
операции на селе, предусмат-
ривающую, в частности, пре-
ференции предприятиям при 

осуществлении закупок для го-
сударственных и муниципаль-
ных нужд;

— сельским территориям 
нужна специальная программа 
поддержки жилищного строи-
тельства и развития комму-
нальной, социальной и транс-
портной инфраструктуры;

— программа «Молодая се-
мья» по индивидуальному жи-
лищному строительству долж-
на быть поддержана государ-
ственными кредитами, списы-
ваемыми по мере рождения 
детей (при рождении четвер-
того — полностью);

— рассмотреть вопрос о со-
здании особых сельских тер-
риторий, специализирующих-
ся на развитии того или иного 
производства, например, мо-
лочного;

— внести в Налоговый ко-
декс РФ для органов местного 
самоуправления право увели-
чивать ставку земельного на-
лога по землям сельхозназна-
чения при неэффективном их 
использовании и увеличить 
долю отчислений в местные 
бюджеты от федеральных 
и региональных налогов;

— утвердить регламент 
взаимодействия с кадастро-
выми органами об оператив-
ном направлении в органы 
местного самоуправления 
сведений, содержащихся в го-
сударственном кадастре не-
движимости, бесплатно обес-

печивать сельские поселения 
космическими снимками их 
территорий для разработки 
генеральных планов развития;

— профинансировать еже-
недельную телепрограмму 
о ходе реализации закона 
о местном самоуправлении 
в различных регионах страны 
с комментариями специали-
стов различных ведомств;

— выделить средства для 
100-процентного финансиро-
вания за счет государства по-
становки на технический учет 
о б ъ е к т о в  к о м м у н а л ь н о й , 
транспортной и социальной 
инфраструктуры;

— решить вопрос о финан-
совом обеспечении полномо-
чий, возложенных на сельские 
поселения;

— для привлечения людей 
в село сделать общедоступной 
информацию о наличии сво-
бодных земельных участков 
и рабочих мест в сельхозпред-
приятиях;

— создать трехуровневую 
информационную автоматизи-
рованную систему обеспече-
ния градостроительной доку-
ментацией по объектам недви-
жимости специально для му-
ниципалитетов;

— создать систему базовой 
подготовки руководителей 
сельских поселений;

— разработать проект фе-
дерального закона о стратеги-
ческом планировании разви-
тия территориальных образо-
ваний;

— направить предложение 
Президенту РФ о проведении 
в 2012 году Года российского 
села.

Предложения участников 
с е к ц и и  б у д у т  о б о б щ е н ы 
и включены в итоговый доку-
мент Всероссийского форума 
сельских поселений.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Фото Андрея САСИНА.

Комплексное и устойчивое развитие сельских территорий — 
общая проблема государства, бизнеса и гражданского общества России

Модераторы секции: руководитель аппарата 

Комитета Государственной думы РФ по вопросам 

местного самоуправления И.В. Бабичев, 

заместитель директора департамента 

стратегического планирования и регионального 

развития Министерства регионального развития 

РФ Т.Е. Парщикова.

Началось заседание секции с доклада стат  с-

секретаря — заместителя министра сельского 

хозяйства РФ А.В. Петрикова. По его словам, 

без сохранения и развития села невозможно 

гармоничное развитие всей страны. Сельские 

поселения составляют основную часть 

территории РФ, на которой проживает почти 

треть российских граждан. Насущной 

необходимостью является применение 

комплексного подхода к развитию сельских 

территорий. Создание условий для их 

устойчивого развития предполагает разработку 

новых технологий муниципального управления 

и бюджетного планирования.

Открыл и вел работу секции 
председатель Комитета Государст-
венной Думы Федерального Собра-
ния РФ по аграрным вопросам 
В.П. Денисов. Свою точку зрения 
на обсуждаемые вопросы высказа-
ли первый заместитель председа-
теля Комитета ГД РФ по делам фе-
дерации и региональной политики, 
первый заместитель председателя 
Всероссийского совета местного 
самоуправления Г.С. Изотова, от-
ветственные работники Министер-
ства сельского хозяйства РФ, Уп-
равления государственного зе-
мельного контроля, землеустройс-
тва и мониторинга земель Феде-
ральной службы регистрации, ка-
дастра и картографии (Росреестр), 
Союза комплексного проектирова-
ния и землеустройства сельских 
территорий (Росземлепроект) 
и многие другие.

О конкретных проблемах, порож-
денных несовершенным законода-
тельством об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения, 
и нерешенных вопросах имущест-
венных отношений на селе говори-
ли и многие рядовые участники фо-
рума — главы и заместители глав 
муниципальных органов власти 
и сельских поселений, представи-
тели товаропроизводителей-арен-
даторов. Звучали не только десятки 
вопросов, но и конкретные предло-
жения, направленные на совершен-
ствование соответствующего феде-
рального и регионального законо-
дательства, упрощение процедуры 
выделения и регистрации долевой 
земли, наделение сельских поселе-
ний, наряду с муниципалитетами, 
правом распоряжения землями, на-
ходящимися на территории этих по-
селений.

— Знаменательно, что именно 
сегодня, в день работы первого фо-
рума сельских поселений, — отме-
тил в своем выступлении В.П. Дени-
сов, — в Государственной Думе на-
чинается первое чтение проекта 
поправок в закон об обороте земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния, которые должны устранить 
многие пробелы и упущения этого 
законодательного акта, из-за чего, 
в частности, в настоящее время от-
сутствуют правовые основания 
для включения в сельхозоборот так 
называемых невостребованных зе-
мельных долей, общая площадь ко-

торых в целом по стране исчисляет-
ся десятками миллионов гектаров. 
Мы надеемся также, что будет оп-
ределен и механизм изъятия или 
передачи региональным и муници-
пальным органам власти неисполь-
зуемых земель, закрепленных ра-
нее за рядом федеральных струк-
тур, масштабы которых измеряются 
также миллионами гектаров.

Конкретно с рассматриваемыми 
Государственной Думой поправка-
ми в закон участников заседания 
секции ознакомил один из разра-
ботчиков этого законопроекта — 
руководитель аппарата Комитета ГД 
по аграрным вопросам Н.И. Кали-
нин. Своими мнениями по вопро-
сам, внесенным на обсуждение сек-
ции, поделились представители 
Министерства сельского хозяйства 
РФ, Всероссийского совета мест-
ного самоуправления, а также руко-
водители сельских муниципалите-
тов и поселений Калининградской, 
Тверской, Челябинской и ряда дру-
гих областей и краев.

Подчеркивалось, что особенно 
актуальным является внесение в за-
конодательные акты Российской 
Федерации изменений, направлен-
ных на упрощение процедуры фор-
мирования земельных участков 
в счет земельных долей, совершен-
ствование оборота земельных до-
лей и земельных участков, обеспе-
чивающего целевое использование 
земель сельскохозяйственного на-
значения. Так, в ходе земельной ре-
формы 1992—1994 годов при реор-
ганизации колхозов и совхозов 115 
миллионов гектаров сельхозугодий 
было передано в общую долевую 
собственность 12 миллионам сель-
ских жителей, но передано лишь 
в виде земельных долей, то есть без 
определения их границ на местно-
сти. По этой причине затруднены 
кадастровый учет и государствен-
ная регистрация прав граждан 
на земельные участки, которые 
на сегодняшний день проведены 
только на 18 миллионах гектаров. 
Свыше 22 миллионов гектаров за-
нимают так называемые невостре-
бованные земельные доли, меха-
низм использования которых в на-
стоящее время законодательно не 
прописан.

Сельские поселения и муниципа-
литеты на местах ждут от законода-
телей решения и острейшего воп-

роса вовлечения в оборот с соот-
ветствующим налоговым обложе-
нием и основной доли земельного 
фонда страны, относящегося в на-
стоящее время к федеральной соб-
ственности — 1160 млн. га (для 
сравнения: в собственности граж-
дан и юридических лиц в настоящее 
время находится 133 млн. га, или 
7,8 процента земельного фонда). 
Освобождение от налогообложения 
подавляющей части федеральных 
земель не способствует их эффек-
тивному использованию, миллионы 
гектаров таких площадей пустуют, 
но не передаются для использова-
ния в сельхозпроизводстве или дру-
гих отраслях.

Отмечалось также и то, что посе-
ления, обладая комплексом полно-
мочий в градостроительной сфере 
(территориальное планирование, 
выдача разрешений на строитель-
ство и ввод объектов в эксплуата-
цию), не имеют права распоряжать-
ся указанными земельными участ-
ками. А это может отрицательно 
сказываться на социально-эконо-
мическом развитии поселений, 
на сфере жилищного строитель-
ства. На секции единодушно одоб-
рено предложение по включению 
в состав субъектов, осуществляю-
щих распоряжение земельными 
участками, государственная собст-
венность на которые не разграниче-
на, органов местного самоуправле-
ния поселений.

Много внимания в работе секции 
было уделено и вопросам имущест-
венных отношений, участниками ко-
торых являются органы местного 
самоуправления. Требует законо-
дательного урегулирования, гово-
рили делегаты форума, порядок пе-
редачи в собственность муници-
пального образования в процессе 
разграничения полномочий непри-
годного для эксплуатации или тре-
бующего капитального ремонта 
имущества, в том числе порядок 
возмещения местным бюджетам 
дополнительных расходов, возни-
кающих в связи с содержанием та-
кого имущества.

Необходимы также изменения 
норм законодательства, согласно 
которым до 1 февраля 2012 года 
органы местного самоуправления 
должны осуществить отчуждение 
или профилирование муниципаль-
ного имущества, находящегося 
в муниципальной собственности 
и не входящего в разрешенный пе-
речень имущества, так как в него 
не включены многие виды имуще-
ства, очень важные для жизне-
обеспечения местного населения. 
Так, перечнем не предусмотрены 
виды муниципального имущества 
для содействия развитию сельско-
хозяйственного производства 
( Л П Х ) ,  п о  с о з д а н и ю  у с л о в и й 
для обеспечения жителей поселе-
ния услугами связи, торговли, об-
щественного питания и бытового 
обслуживания, по организации 
и осуществлению мероприятий 
по работе с детьми и молодежью, 
а также ряд других.

Участники заседания секции вы-
работали по обсуждаемой тематике 
конкретные предложения для вне-
сения в итоговый документ Всерос-
сийского форума сельских поселе-
ний.

Юрий СЕМЁНОВ.

Крестьянской земле — 
полноправного хозяина
Самые острые и жизненно важные 

для сельхозпроизводства да и всего сельского населения 

России вопросы — земельных и имущественных 

отношений на селе — стояли в центре обсуждения одной 

из ведущих секций первого Всероссийского форума 

сельских поселений. Уже по подбору ведущего 

и основных докладчиков для этого заседания была видна 

ее первостепенная значимость для ветвей 

государственной власти, местного самоуправления, 

работающих на земле сельхозпредприятий всех форм 

собственности, а также сельского населения. Земля 

и прочая собственность, имущество — это основа всей 

аграрной экономики, значит, и стержень жизни сельских 

населенных пунктов, то есть всей русской деревни. Так 

что еще может быть важнее для делегатов этого самого 

представительного в истории современной России 

собрания руководителей муниципалитетов и сельских 

поселений?

Проблемы качества 

и уровня жизни на селе, 

пути их повышения 

в контексте программ 

развития сельских 

территорий обсуждались 

в ходе работы секции № 3 

на Всероссийском форуме 

сельских поселений. 

По сути это была 

настоящая научно-

практическая 

конференция, в ходе 

которой ее участники — 

ученые и представители 

исполнительной власти 

различных регионов нашей 

страны — поднимали 

острейшие 

для российского села 

проблемы, касающиеся 

качества жизни, 

и предлагали пути их 

решения.
Гендиректор Центра социально-

консервативной политики в Цент-
ральном федеральном округе док-
тор сельскохозяйственных наук 
А.Г. Тюриков, открывая заседание, 
справедливо подчеркнул, что сте-
пень развития нашей экономики 
и общества в целом, эффектив-
ность управления на всех уровнях 
должны в первую очередь опреде-
ляться качеством жизни населе-
ния.

Показатели качества жизни — 
это ее продолжительность, количе-
ство заключенных браков и рож-
денных детей, это и крепость се-

мейных уз, и почитание родителей, 
и состояние здоровья людей, а так-
же развитие производства — сель-
скохозяйственного, промышленно-
го — и просто желание людей жить 
в этой стране.

Своеобразный «барометр бла-
гополучия» российских регионов, 
документ, составленный на основе 
статистических данных, предложил 
вниманию присутствующих руко-
водитель лаборатории системных 
исследований НИИ общественного 
здоровья и управления здравоох-
ранения ММА им. И.М. Сеченова 
доктор медицинских наук И.А. Гун-
даров. Это процентная «шкала», 
наглядно демонстрирующая дина-
мику продолжительности жизни 
в целом по стране, соотношение 
доходов богатых и бедных слоев 
населения, уровень смертности, 
долю бюджета, выделяемую на со-
циальную сферу (Орловская об-
ласть здесь бесспорный лидер 
среди других регионов), динамику 
развития производства. По мне-
нию ученых НИИ, представление 
статданных в такой динамике как 
нельзя лучше демонстрирует уро-
вень и качество жизни населения, 
в том числе сельского. Это перс-
пективный проект, разработанный 
с целью информирования прежде 
всего властных структур, принима-
ющих решения о  выделении 
средств на поддержку тех или иных 
регионов.

Участники заседания отметили, 
что сегодня уровень и качество 
жизни на селе остаются на низком 
уровне. Продолжается дифферен-

циация уровня и качества жизни 
горожан и селян. Неблагоприятной 
остается на селе медико-демогра-
фическая ситуация: все еще высок 
уровень смертности и инвалидиза-
ции от болезней системы кровооб-
ращения, онкологии, превышаю-
щих городские показатели на 25—
30 % (показатели стран Западной 
Европы ниже в 2,5—3 раза).

На конференции прозвучало, 
что социально-экономическую по-
литику по развитию сельских тер-
риторий необходимо рассматри-
вать как сферу взаимной ответст-
венности государства, науки, биз-
неса, гражданского общества.

С особым вниманием участники 
заседания выслушали выступле-
ние президента Всероссийского 
фонда образования доктора педа-
гогических наук С.К. Комкова, ко-
торый обозначил самые актуаль-
ные проблемы школьного образо-
вания на селе, предложил пути их 
решения. Педагоги обеспокоены 
тем, что в регионах России закры-
ваются школы, многие из которых 
сегодня не в состоянии обеспечить 
высокий уровень образования. На-
чиная с 1992 года в стране не стало 
13 тысяч сельских школ.

По мнению Комкова, страна ока-
залась неготовой к тому, чтобы 
реструктуризация школ на селе 
проходила без серьезных проблем. 
Не хватает школьных автобусов, 
которые бы возили детей в школы 
(укрупненные центры образова-
ния) из нескольких населенных 
пунктов; оставляют желать лучше-
го наши дороги. И самая главная 

беда — ликвидация школы в отде-
льно взятом селе — может обер-
нуться и ликвидацией самого села.

С.К. Комков предложил осуще-
ствлять идею модернизации сель-
ских школ в ином аспекте. К при-
меру, создавать школы, которые 
бы являлись социокультурными 
центрами или же учебно-произ-
водственными центрами. (Кстати, 
в селах Орловщины такие школы 
уже не первый год успешно рабо-
тают). А в самых отдаленных насе-
ленных пунктах использовать Ин-
тернет (проводить уроки в он-лайн 
режиме, как это уже делается в ря-
де стран: широко известен опыт 
Юго-Восточной Азии). Шла речь 
о необходимости увеличивать рас-
ходы на образование, о сохране-
нии лучших традиций российской 
школы. Комков подчеркнул, что со-
хранение и дальнейшее развитие 
сельского школьного образования 
во многом зависят от твердой по-
зиции каждого муниципалитета.

На заседании прозвучал ряд 
предложений о расширении нало-
гооблагаемой базы местных бюд-
жетов, в том числе за счет совер-
шенствования методики кадастро-
вой оценки земельных участков, 
порядка их инвентаризации и ме-
жевания, проведения работ по за-
креплению всех бесхозных земель 
в пользование или собственность. 
Обсуждались вопросы активиза-
ции жилищного строительства, 
развития инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры сельских по-
селений.

Наталья ЗАРУБИНА.

В одной из аудиторий аграрного универси-
тета собрались участники форума из разных 
регионов страны, чтобы поделиться опытом 
в этой сфере, дать практическую оценку ситуа-
ции и выработать конкретные предложения. От-
крывший заседание секции депутат Госдумы, 
заместитель председателя Всероссийского со-
вета местного самоуправления Г.Г. Голиков от-
метил, что сейчас на селе накопился целый 
пласт проблем. Одна из них, например, связана 
с тем, что затраты на ЖКХ в сельских населен-
ных пунктах выше, чем в городах. Недавно 
Госдума РФ приняла закон об энергосбереже-
нии. Сегодня депутаты работают над законом 
«Малая энергетика». Именно малая энергетика, 
убеждён Георгий Георгиевич, должна диктовать 
политику ЖКХ в сельских поселениях. Внедре-
ние инноваций связано с развитием творческо-
го потенциала личности. Это особенно важно 
на селе, где каждый человек на счету.

Директор Института общественных граждан-

ских инициатив Г.В. Тюрин обозначил в своём 
выступлении основные направления, важные 
для инновационного развития сельских посе-
лений. По его мнению, все сельские террито-
рии оказались разделенными на два образа 
жизни. Это зоны массового производства, где 
действуют агропромышленные холдинги с бо-
лее-менее конкурентоспособной экономикой, 
и территории традиционного уклада, где нет та-
кой экономики и откуда население, в первую 
очередь молодежь, уезжает в города. Большая 
часть сельских территорий страны относится 
ко второму типу и сейчас переживает масштаб-
ный кризис. Необходим переход к новому кон-
курентоспособному образу жизни на сельской 
территории с современной экономикой, инф-
раструктурой. Какие возможности для этого су-
ществуют? В первую очередь, как подчеркнул 
Глеб Тюрин, это использование малых техноло-
гий, которые позволяют создавать локальные, 
то есть немассовые, производства, способные 

конкурировать на своем рынке с завозной про-
дукцией. Это развитие рынка услуг, укрепление 
лесной отрасли с производством сопутствую-
щих материалов, развитие рыбохозяйственной 
деятельности, сельского туризма и т.д. То есть 
всё то, что даст рабочие места сельским жите-
лям, поможет им реализовать свой потенциал. 
Всё это может быть успешно совмещено с раз-
витием более традиционных форм малого хо-
зяйствования на селе — фермерства, личных 
подсобных хозяйств. Важнейшим условием яв-
ляется развитие микрокредитования, кредит-
ных кооперативов и других форм обретения 
финансовой самостоятельности малых форм 
хозяйствования.

Интересным опытом поделился на заседа-
нии секции начальник управления по взаимо-
действию с органами местного самоуправле-
ния администрации Астраханской области 
В.В. Монин. Он рассказал о том, как с помощью 
экологического гранта были созданы новые 
производства в двух сёлах — Проточное и Ту-
мак, благодаря чему молодежь вернулась сюда 
из города, получив более выгодную работу. 
Здесь были созданы советы предпринимате-
лей. На заседании секции говорилось также 
о развитии новых форм хозяйствования в сель-
ских поселениях на примерах Пермского края, 
где работает сельский бизнес-инкубатор, Рес-
публики Бурятия и других регионов. 

  Л. МИХАЙЛОВА.

О качестве и уровне жизни на селе

Сельским предпринимателям 
предстоит интересная работа

Какие бы финансы государства ни пролились золотым дождем 

над российскими сёлами, без инициативы самих сельских жителей 

по созданию новых небольших производств, развитию других видов 

предпринимательства не обойтись. В России назрела потребность 

в инновационных подходах к развитию сельских территорий. Эти 

проблемы обсуждались на секции «Новые формы хозяйственной 

деятельности на селе: возможности и перспективы», работавшей в первый 

день Всероссийского форума сельских поселений, состоявшегося в Орле.
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Активное участие в работе секции приняли  статс-
секретарь —  заместитель министра сельского хозяй-
ства А.В. Петриков, исполнительный директор 
общероссий ской общественной организации «Россий-
ское аграрное движение — РАД» Ю.И. Мягков, предсе-
датель Российского союза сельской молодежи 
О.Ю. Платошина, член Общественной палаты РФ, пред-
седатель Общественного совета при Министерстве 
сельского хозяйства РФ   Н.В. Школкина, депутат За-
волжского сельского поселения Ярославского района 
Ярославской области («Молодая Гвардия Единой Рос-
сии») П.А. Фадеичев и другие лица. 

Очевидно, что именно вовлеченность молодежи в 
процесс комплексного развития сельских территорий 
во многом будет определять будущее российской де-
ревни.   Собравшиеся большое внимание уделили  та-
ким вопросам, как подготовка кадров и трудоустрой-
ство  молодежи в сельской местности, развитие моло-
дежного предпринимательства на селе, патриотичес-
кое воспитание молодых людей.

 Отмечалось, что главной задачей аграрного образо-
вания является задача повышения качества подготовки 
кадров для АПК. В настоящее время система высшего 
аграрного образования страны включает 59 вузов. Еже-
годный прием студентов на первый курс составляет 
примерно сто тысяч человек. Сохраняется проблема 
доступности высшего профессионального аграрного 
образования для социально незащищенных слоев сель-
ского населения. При этом ежегодная потребность в 
специалистах с выс шим образованием составляет при-
мерно 77 тысяч человек.

Одной из главных проблем, требующих принятия 
безотлагательных решений на государ ственном, ре-
гиональном и муниципальном уровнях, подчеркнули 
участники форума, является проблема катастрофи-
ческого старения экономически активного сельского 

населения и закрепления молодых кадров на селе.
За годы реализации приоритетного национального 

проекта «Развитие АПК» и Госпрограммы развития 
сельского хозяйства построено более 2467, 33 тыс. 
кв.м жилья, что дало возможность решить жилищную 
проблему 48296 молодым специалистам.

Несмотря на то, что интенсивность выбытия населе-
ния из сельской местности, в том числе молодежи, в 
последние годы несколько уменьшилась, ее масштабы 
остаются большими. Так, в 2007 году из села выбыло 
747,9 тыс. человек. На долю молодежи из этого числа 
приходится 45,9%. В связи с этим   необходимы  ско-
рейшие разработка и реализация эффективных мер, 
способных прекратить массовый отток населения из 
сельской местности.

Выступавшие затронули и такой аспект, как необхо-
димость формирования  позитивного имиджа сельской 
молодежи, в чем, безусловно, немаловажную роль 
должны сыграть СМИ.

Председатель Орловского регионального отделения 
Российского союза сельской молодежи Александр Вис-
лобоков и представители других молодежных движе-
ний убеждены в том, что молодым людям нельзя нахо-
диться в стороне, ожидая, что все проблемы будут ре-
шены сами собой, без  их участия. Инициатива и энер-
гия молодежи, направленные в нужное русло, способ-
ны обеспечить положительный результат и в сельском 
предпринимательстве, и в организации досуга, и в при-
общении к здоровому образу жизни.

Решение проблем сельского развития и обеспече-
ния улучшения условий жизни сельской молодежи, при-
шли к выводу участники форума, требует целенаправ-
ленной государственной молодежной политики с 
межведом ственной координацией и взаимодействием 
всех уровней власти. При этом акцент должен быть сде-
лан на государственную поддержку развития сельских 
территорий и создание альтернативных источников за-
нятости сельской молодежи. Исторически сложившее-
ся отставание села по качеству жизни населения опре-
деляет необходимость социальной компенсации нега-
тивных черт сельского образа жизни и мер по стимули-
рованию проживания молодежи в сельской местности. 

Хочется надеяться, что голос сельской глубинки будет ус-
лышан на самом высоком уровне, ведь жителям россий-
ского села давно пора создать нормальные условия для 
жизни и работы, а уж селяне не подведут: и проблему про-
довольственной безопасности государства помогут ре-
шить, и демографическую ситуацию в стране улучшат.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

В работе секции, посвященной 
совершенствованию местного са-
моуправления в сельских поселени-
ях, приняли участие заместитель ди-
ректора департамента развития фе-
деративных отношений и местного 
самоуправления Минрегиона РФ 
Е.А. Кодина, президент Ассоциации 
сельских поселений России А.Н. Ми-
тин, представители сельских адми-
нистраций.

Основополагающим документом, 
на котором строится работа муни-
ципальных образований, является 
Федеральный закон от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих при-
нципах организации местного само-
управления в Российской Федера-
ции». С момента его вступления 
в силу и до настоящего времени 
в него внесено порядка 300 попра-
вок. Именно поэтому Е.А. Кодина 
призвала собравшихся быть макси-
мально откровенными в своих вы-
ступлениях, чтобы федеральные ор-
ганы власти могли получить исчер-
пывающую информацию о стоящих 
перед сельскими поселениями за-
дачах и проблемах и сформулиро-
вать стратегию совершенствования 
законодательства о местных орга-
нах власти.

Наиболее ярким и запоминаю-
щимся на секции стало выступление 
вице-президента Ассоциации сель-
ских поселений России, директора 
Ассоциации сельских поселений Че-
лябинской области Ю.А. Гурмана. Он 
рассказал о проблемах, с которыми 
каждый день сталкиваются сельские 
поселения. Положения этого вы-
ступления неоднократно вызывали 
одобрение собравшихся.

В частности, Ю.А. Гурман отме-
тил, что больным местом села 
по сравнению с городом является 
низкий уровень жизни. Как следст-
вие — население стремится уезжать 
в города, где и зарплаты, и качество 
предоставляемых услуг выше. Так-
же для села характерна низкая доля 

постоянного населения: в Централь-
ном федеральном округе она со-
ставляет 47 %, а в Северо-Запад-
ном — лишь 30 %. Это ведет к тому, 
что село постепенно становится 
безлюдным.

Не менее значимым является 
вопрос совершенствования законо-
дательной базы, на основании кото-
рой действуют сельские админист-
рации.

— Скорость, с которой вносятся 
изменения в Закон о местном само-
управлении, — слишком высока, 
чтобы администрации сельских по-
селений могли на них реагировать 
и принимать вовремя соответствую-
щие решения, — отметил Ю.А. Гур-
ман. — Если говорить о реформе 
местного самоуправления, то пре-
жде всего следует иметь в виду пре-
образования,  которые пойдут 
на пользу сельским поселениям. По-
ка, к большому сожалению, в них не 
видят субъектов самостоятельной 
работы. 131-й закон ввел двухуров-
невое местное самоуправление. 
Практика показывает, что чем даль-
ше от селян отделена власть терри-
ториально, тем меньше у них воз-
можность влияния на нее. Сельские 
поселения должны стать не просто 
административно-территориальной 
единицей, а самостоятельной струк-
турой, которая не будет зависеть 
целиком и полностью от муници-
пального района. В основе самоор-
ганизации сельских поселений 
должны быть жители, которые опре-
деляют свои интересы и доводят 
до сельской администрации. Та, 
в свою очередь, вырабатывает стра-
тегию развития поселения.

Как сказал вице-президент Ассо-
циации сельских поселений России, 
сельские администрации обладают 
достаточно большими полномочия-
ми (по 131-му закону их более 30), 
но вместе с тем, чтобы реализовать 
их в полной мере, нет средств. Соб-
ственные ресурсы — это прежде 

всего собственные доходы. В по-
давляющем большинстве сельских 
администраций их доля ничтожно 
мала и колеблется в пределах 10—
12 % от суммы, необходимой для 
обеспечения всех возложенных на 
муниципалитеты полномочий. Опыт 
же показывает, что для обеспечения 
организационной и финансовой са-
мостоятельности органов местной 
власти доля этих доходов должна 
составлять порядка 75 %. Из-за от-
сутствия средств сельские поселе-
ния передают ряд полномочий му-
ниципальным районам и лишаются 
значительной части самостоятель-
ности. Среди наиболее часто пере-
даваемых полномочий такие, как: 
утверждение генеральных планов, 
правил землепользования и за-
стройки, организация библиотечно-
го обслуживания населения, орга-
низация и осуществление меропри-
ятий по гражданской обороне, со-
здание условий для организации 
досуга и обеспечения жителей по-
селений услугами организаций куль-
туры. По данным Минрегиона РФ, 
такие соглашения заключили около 
17 тыс. сельских поселений, что со-
ставляет практически 78 % от их об-
щего количества.

Ю.А. Гурман призвал налаживать 
взаимодействие региональных и му-
ниципальных властей. Там, где это 
уже сделано, эффективность работы 
власти намного выше, что делает ее 
намного ближе к людям.

В числе других обсуждались воп-
росы кадастра земли, описания гра-
ниц муниципальных образований, уп-
равления и разграничения имущества 
между муниципальными районами 
и сельскими поселениями, распоря-
жения доходами от добычи полезных 
ископаемых.

В результате реформы ме стного 
самоуправления впервые в нашей 
современной истории публичная 
власть начинает полноценно рабо-
тать на самом близком к населению 
уровне — в масштабах сельских 
и городских поселений. Поселен-
ческие органы местного самоуправ-
ления приняли на себя ключевые 
функции по непосредственному 
обеспечению жизнедеятельности 
людей на местах, но для полноцен-
ного осуществления своих полномо-
чий им предстоит еще многое сде-
лать.

Антон УХИН.

Развитие местного самоуправления 
в сельских поселениях
В России из более чем 24 тыс. муниципальных образований 

19 тыс. относятся к категории сельских поселений. В них 

проживает около 

40 млн. россиян. Пути и перспективы дальнейшего развития 

местного самоуправления в сельских поселениях стали 

одной из основных тем, обсуждавшихся на Всероссийском 

форуме сельских поселений, проходившем в городе Орле.

Без молодёжи 
у российского села нет будущего

— Сегодня в области 
действует почти 900 обра-
зовательных учреждений, 
— отметила Галина Анато-
льевна. — Это  186 детских 
садов, 500 школ, 19 дет-
ских домов и школ-интер-
натов, 82 учреждения до-
полнительного образова-
ния, 23 учреждения началь-
ного и среднего професси-
онального образования, 8 
государственных вузов, 5 
филиалов. В них работают 
почти 30 тысяч педагогов, 
из них половина — учителя 
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы х 
школ.  Чтобы стать передо-
вой, школа нового времени 
должна иметь хорошего 
учителя.

Отрадно отмечать, что 
профессиональный потен-
циал учителя значительно 
вырос. И это, как  утверж-
дает Г.А. Казначеева, свя-
зано  не только с появлени-
ем новых технологий в про-
фессиональных образова-
тельных учреждениях, ко-
торые готовят педкадры 

для области (Орловский го-
сударственный универси-
тет, Мезенский и Болховс-
кий педагогические кол-
леджи). Главное, что сам 
учитель  осознает необхо-
д и м о с т ь  п о с т о я н н о г о 
самосовершен ствования. 
Тех знаний, которые он по-
лучил в вузе, уже недоста-
точно. Если раньше учитель 
был единственным источ-
ником знаний для ребенка, 
сегодня его роль сущест-
венно меняется.

— Сегодня, чтобы полу-
чить ответ на тот или иной 
вопрос, ребенку  достаточ-
но выйти в Интернет и там 
посмотреть и узнать то, что 
его интересует, — говорит 
Галина Анатольевна. — Но 
учитель и только учитель 
может грамотно и четко по-
мочь ребенку обнаружить 
эти места поиска знаний, 
указать источник информа-
ции — книгу, атлас, ссылку. 
Учитель — навигатор в мо-
ре знаний, умный и надеж-
ный консультант. Только он 
способствует тому, чтобы  у 
каждого ребенка выработа-
лась своя траектория обра-
зования.

В связи с этим учителя 
постоянно занимаются са-
мообразованием.  Неук-
лонно растет число желаю-
щих повысить свою квали-
фикацию. В Орловском об-

ластном институте усовер-
шенствования учителей в 
этом году изъявили жела-
ние обучаться почти пять 
тысяч педагогов.

Начальник областного 
управления образования и 
молодежной политики об-
ратила внимание на рост 
числа педагогов, имеющих 
высшую квалификацион-
ную категорию, педагогов, 
активно занимающихся на-
укой.  Конечно, хорошим 
стимулом  для педагогов в 
этом смысле стала реали-
зация национального  про-
екта «Образование».

 — 229 наших учителей 
стали обладателями  гран-
та президента, более 100 
педагогов получили пре-
мию губернатора, — отме-
тила Г.А. Казначеева. — Бо-
лее 10 лет участникам ре-
гионального конкурса «Учи-
тель года» мы присуждаем 
профессиональные пре-
мии, звания. Педагоги, уча-
ствующие в муниципальных 
конкурсах, имеют не только 
моральную, но и матери-
альную поддержку. Наши 
педагоги стали работать в 
более современных усло-
виях. Это,безусловно, дает 
им  возможность занимать-
ся самообразованием. 
Сегод ня каждая школа в 
области подключена к сети 
Интернет. В рамках нацп-
роекта область  получила 
более 200 учебных кабине-
тов, оборудованных по пос-
леднему слову техники. К 
празднованию 450-летия 
города Орла принято наше 
предложение на федераль-
ном уровне о строительс-
тве нескольких школ и дет-
ских садов в городе. Сов-
сем недавно мы получили 
прекрасный подарок от гу-
бернатора — в селе Екате-
риновке Ливенского рай-
она открылась новая сред-
няя школа. Теперь учителя 
и ученики будут работать и 
учиться в достойных усло-
виях. На днях открылся но-
вый корпус Орловского го-
сударственного института 

искусств и культуры, кото-
рому нет аналогов среди 
вузов культуры страны.  Ко-
нечно, в области много зда-
ний, которым 20 и более 
лет, им необходима рекон-
струкция. Сегодня такие 
работы ведутся в здании 
22-й школы. Они будут за-
вершены к новому учебно-
му году. Ряд областных 
школ вошел в федеральные 
программы капитального 
ремонта.

С этого года в области 
будет действовать инте-
ресная программа дистан-
ционного обучения детей с 
отклонениями в здоровье. 

— Мы получили хорошее 
оборудование из феде-
рального центра, закупили 
оборудование, — расска-
зала Галина Анатольевна. 
— Наши педагоги уже про-
шли серьезную переподго-
товку в Москве и готовы ра-
ботать по новым програм-
мам и  новым технологиям 
с детьми, которые по со-
стоянию здоровья не могут 
учиться вместе со своими 
сверстниками, но с помо-
щью компьютеров сумеют 
ощутить себя на уроке в 
коллективе.

Усиливается внимание к 
физическому здоровью де-
тей. Г.А. Казначеева рас-
сказала об организации ра-
ционального и здорового 
питания орловских школь-
ников:

 — С этого года мы уве-
личили сумму на бесплат-
ное детское питание прак-
тически вдвое. Сегодня на-
ши дети питаются уже по 
другим стандартам. Конеч-
но, этой суммы недоста-
точно, но в сравнении с той, 
какой она была еще в про-
шлом году, это уже замет-
ный сдвиг в лучшую сторо-
ну. 

Говоря о планах на 2010 
год, Галина Анатольевна 
назвала мероприятия не 
только финансово-эконо-
мического характера, но и 
рассказала о моральном 
стимулировании учителей: 

развитии профессиональ-
ных сообществ, организа-
ции взаимодействия со 
СМИ, обмене опытом рабо-
ты с коллегами из других 
территорий.

Как всегда, вот уже в 
21-й раз, на Орловщине 
пройдет конкурс «Учитель 
года». Будет проведена ин-
тересная гуманитарная ак-
ция среди выпускников 
разных лет «Мы благодар-
ны тебе, школа». Также пла-
нируется проведение кон-
курсов социальных проек-
тов «Наша новая школа», 
конкурсов сочинений, круг-
лых столов с педагогами. 
Особое внимание будет 
уделено педагогам — вете-
ранам ВОВ: Год учителя 
совпал с немаловажным 
событием в нашей стране 
— 65-летием Великой По-
беды. 

В этом году пройдет не-
сколько совместных акций 
с общественными органи-
зациями. 

— Строя свои планы, 
мы, бесспорно, соотносим 
их с реализацией прези-
дентской инициативы «На-
ша новая школа», которая 
подразумевает прежде 
всего улучшение качества 
образования, поддержку 
талантливой молодежи, 
развитие современной си-
стемы профессионально-
го образования, — подве-
ла итог Г.А. Казначеева. — 
Совершенно ясно, что об-
щество должно внима-
тельнее отнестись к про-
блемам школы, принять 
эти проблемы как собст-
венные. Для нас сегодня 
очень важны обществен-
ная поддержка учителя, 
выражение уважения к его 
труду. Труд учителя всегда 
был и остается сложным. 
Но в то же время именно 
учитель и школа помогают 
ребенку развиваться гра-
мотно и правильно.

 Светлана 

АНИСИМОВА.

БАРЬЕР ДЛЯ 

ИНФЕКЦИЙ
В прошедшем году на террито-

рии Орловской области действо-
вало 227 различных программ, на-
целенных на совершенствование 
государственного надзора в целях 
обеспечения санитарно-эпидеми-
ческого благополучия населения и 
защиты прав потребителей. На эти 
программы было выделено и реа-
лизовано 187 миллионов рублей 
из областного бюджета и бюдже-
тов администраций местного са-
моуправления.

Проведённая работа позволила 
добиться положительных резуль-
татов по многим позициям. Снизи-
лась заболеваемость такими ин-
фекционными болезнями, как ге-
патит А, коклюш, дизентерия, ге-
моррагическая лихорадка, и дру-
гими. Зарегистрирован самый 
низкий показатель за последние 
20 лет по вирусному гепатиту В. Не 
выявлен ни один случай заболева-
ния гепатитом В среди детей. Не 
регистрировались случаи дифте-
рии, полиомиелита, кори, бешенс-
тва, столбняка, туляремии, клеще-
вого энцефалита и других инфек-
ций.

Успешная реализация програм-
мы по ликвидации кори на терри-
тории Орловской области к 2010 
году открывает возможность доку-
ментально подтвердить статус Ор-

ловской области как территории, 
свободной от кори.

В прошедшем году активно про-
шла иммунизация населения про-
тив сезонного гриппа. Прививку 
получили почти 25 процентов на-
селения области. Это хорошая им-
мунная прослойка, позволяющая 
стать надежным барьером на пути 
вируса. 

Но проблем добавил высокопа-
тогенный вирус гриппа. При появ-
лении первых сведений о нём (а 
это произошло в начале 2009 года) 
в нашем регионе была срочно со-
здана комиссия правительства Ор-
ловской области по предупрежде-
нию завоза и распространения на 
территории  области заболеваний, 
вызванных новым вирусом. Про-
тив этого  вируса были привиты 8 
тысяч человек, в нынешнем году за 
счет федерального бюджета пос-
тупило ещё 85400 доз вакцин, и 
кампания по вакцинации продол-
жается.

ВОЗДУХ, ВОДА 

И ПИТАНИЕ
Одним из основных факторов, 

влияющих на санитарно-эпидеми-
ологическое благополучие населе-
ния, является качество питьевой 
воды, продуктов питания, состоя-
ние атмосферы и почвы. Как про-
звучало на заседании, в прошед-
шем году снизилось число неудов-

летворительных проб питьевой во-
ды, подаваемой населению, по са-
нитарно-химическим и микробио-
логическим показателям.

Исследования из источников 
централизованного водоснабже-
ния в Орле признаны удовлетво-
рительными. Худшие микробио-
логические показатели воды — в 
Орловском, Мценском, Знаменс-
ком, Урицком, Корсаковском 
районах.

Серьезной экологической про-
блемой является наличие на тер-
ритории области около 230 тонн 
непригодных и запрещенных пе-
стицидов и ядохимикатов. Провер-
ки, проводимые природоохранной 
прокуратурой, показали, что чаще 
всего пестициды хранятся в не-
приспособленных складских поме-
щениях, доступ в которые свобо-
ден для людей. В таких условиях 
хранения не исключается попада-
ние пестицидов в воду и атмосфе-
ру.

За прошедший год снизилось 
количество забракованных и сня-
тых с реализации пищевых продук-
тов и продовольственного сырья 
на 40 процентов по сравнению с 
2008 годом. Тем не менее с реали-
зации было снято продуктов на 
сумму более 10 миллионов руб-
лей.

Уменьшилось количество от-
равлений спиртосодержащей про-
дукцией. Если в 2007 году зафик-
сирован 491 случай отравления, то 
в 2009-м — 294 случая. Но появи-
лась новая проблема —  отравле-
ние курительными смесями, или, 
как их называют, спайсами, кото-
рые до некоторых пор были в сво-
бодной продаже. С 31 декабря 
2009 года сбыт курительных сме-
сей законодательно считается уго-
ловным преступлением и пресле-
дуется по закону.

На территории области в про-
шлом году было выработано более 
4 миллионов тонн хлебобулочных 
изделий, обогащенных витамин-
ными добавками. Также увеличил-
ся выпуск обогащенного молока со 
180 до 440 тонн.

С 1 января 2010 года правитель-
ство Орловской области приняло 
постановление об увеличении суб-
сидий на питание школьников. Так-
же увеличилось количество школь-

ников, получающих двухразовое 
питание.

НА ЗАЩИТЕ ПРАВ 
В ушедшем году  в сфере защи-

ты прав потребителей проведено  
более 1000 мероприятий, во вре-
мя которых выявлено 1497 нару-
шений законодательства. Основ-
ная доля нарушений установлена в 
торговле — более 80 процентов. 
По вопросам защиты прав потре-
бителей рассмотрено 3174 обра-
щения граждан. Основные темы 
обращений — приобретение нека-
чественных товаров или выполне-
ние услуг ненадлежащего каче-
ства. По результатам рассмотрен-
ных жалоб граждан продавцами 
возвращено  в добровольном по-
рядке более 568 тысяч рублей.

В течение года проводилась ин-
формационная и консультацион-
ная работа, в том числе с привле-
чением средств массовой инфор-
мации. Практическая помощь в 
разрешении конфликтов оказыва-
лась не только потребителям, но и 
предпринимателям.

*   *   *
По подведенным итогам работа 

управления Роспотребнадзора 
признана удовлетворительной, не-
смотря на непростые экономиче-
ские условия прошлого года.

— Год был особый, — сказал за-
меститель председателя прави-
тельства Орловской области В.В. 
Поляков. — Мы все ощутили слож-
ности прошедшего года. Но что бы 
ни случалось, мы всегда вместе  
решали проблемы. Когда в про-
шлом году появились первые па-
циенты с осложнениями после вы-
сокопатогенного гриппа, мы с уп-
равлением Роспотребнадзора 
каждый день  собирали экстрен-
ные совещания, проводили про-
филактические мероприятия, вели 
разъяснительную работу с населе-
нием. В итоге область получила 
вакцину и в прошлом, и в текущем 
году, и иммунизация продолжает-
ся.

Руководитель службы Роспот-
ребнадзора Г.Л. Захарченко поб-
лагодарил правительство Орловс-
кой области за понимание, подде-
ржку и объективную оценку дея-
тельности всей службы.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

ПОДВОДИМ ИТОГИ

О чистой воде, здоровом иммунитете и наших правах
В актовом зале Роспотребнадзора состоялось 

заседание коллегии Управления Федеральной службы 

по надзору в сфере защиты прав потребителей и 

благополучия человека по Орловской области. На 

совещании были подведены итоги работы службы за 

прошедший год и намечены основные направления 

деятельности на 2010 год.

В заседании приняли участие заместитель 

председателя правительства Орловской области, 

руководитель блока социального развития В.В. 

Поляков, руководитель управления Роспотребнадзора 

Г.Л. Захарченко, первый заместитель прокурора 

Орловской области В.П. Опальков, руководитель 

департамента здравоохранения и социального 

развития 

А.В. Удодов, руководители различных отделов 

управления Роспотребнадзора и территориальных 

управлений.

ГОД УЧИТЕЛЯ

Проблемы школы — 
это проблемы общества

В целях развития 

творческого и 

профессионального 

потенциала учителей, 

повышения 

социального 

престижа профессии 

педагога 2010 год в 

России объявлен 

указом Президента 

РФ 

Д.А. Медведева 

Годом учителя.    

Правительство 

Орловской области 

еще в октябре 

прошлого года 

приняло решение о 

проведении 

большого комплекса 

соответствующих 

мероприятий  на 

Орловщине. Чем 

ознаменован будет 

этот год в нашей 

области, рассказала  

начальник 

Управления 

образования и 

молодежной 

политики 

департамента 

образования, 

культуры и спорта 

Орловской области 

Г.А. Казначеева.

На одной из секций Всероссийского 
форума  сельских поселений была 
рассмотрена тема  «Роль молодежи в 
обеспечении устойчивого развития 
сельских территорий». 
Участников заседания приветствовали 
председатель комитета Государственной 
думы РФ по вопросам местного 
самоуправления, председатель 
Всероссийского совета местного 
самоуправления В.С. Тимченко и 
исполняющий обязанности мэра г. Орла 
В.В. Сафьянов. 
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В начале встречи прези-
дент ПФК «Русичи», предсе-
датель областного Совета 
народных депутатов Иван 
Яковлевич Мосякин сооб-
щил, что клуб успешно про-
шел лицензирование и полу-
чил право в нынешнем сезо-
не вновь выступать во вто-
ром дивизионе первенства 
России. Руководству клуба 
и руководству области уда-
лось сохранить команду, что 
при существующем финан-
совом кризисе немаловаж-
но.

Главный тренер «Русичей» 
Николай Иванович Киселев 
в своем выступлении обна-
жил болевые точки коман-
ды: отсутствие у клуба мате-
риально-технической базы, 
футбольного поля с искус-
с т в е н н ы м  п о к р ы т и е м 
для проведения полноцен-
ных тренировок команды 
и не соответствие требова-
нию ПФЛ главного стадиона 
области.

— С назначением Виктора 
В и к т о р о в и ч а  С а ф ь я н о в а 
на должность и. о. мэра го-
рода Орла уверен, что ситуа-
ция изменится в лучшую сто-
рону и команде будет уде-
ляться внимание со стороны 

мэрии. Кроме того, хочу поб-
лагодарить болельщиков, ко-
торые нас поддерживали 
на протяжении прошлогод-
него сезона, — подчеркнул 
Николай Иванович.

Затем выступили болель-

щики, одним из которых был 
представитель фанатского 
движения Александр Арнау-
тов, который повязал шарф 
«Русичей», являющийся од-

ним из символов клу-
ба, В.В. Сафьянову, 
тем самым приняв 
его в братство фана-
тов команды, потому 
что он любит футбол 
и переживает за на-

шу орловскую команду. Вик-
тор Сафьянов облачился 
в шарф и поцеловал его, что 
вызвало бурную реакцию всех 
пришедших на эту встречу.

Когда стихли аплодисмен-
ты, к любителям футбола об-
ратился губернатор Орлов-
ской области Александр Пет-
рович Козлов.

— Уважаемые болельщи-
ки! Прошлый год для области 
был очень тяжелым. Несмот-
ря на это, правительство Ор-
ловской области и я лично 
сделали все для того, чтобы 
сохранить команду.  Ведь 
она — лицо города, лицо Ор-
ловщины. И мы в дальней-
шем будем делать все воз-
можное, чтобы у нас была до-
стойная команда. Мое мне-
ние: Орел — это лучший го-
род. Поэтому необходимо 
вести работу, которая при-
близит Орел к самым высо-
ким стандартам. Вы, болель-
щики, знаете, что Президент 
страны Дмитрий Анатолье-
вич Медведев подписал указ 
о праздновании 450-летия 
города в 2016 году. Мы обя-
заны, мы просто должны при-
вести город в порядок, и мы 
это сделаем. На сегодняш-

ний день согласовано строи-
тельство 23 новых спортив-
ных объектов. При этом бу-
дет произведена полная ре-
конструкция нашего Цент-
рального стадиона. Сделаем 
на нем и современные легко-
атлетические дорожки.

В заключение хочу ска-
зать: как бы ни было трудно, 
футбольную команду «Руси-
чи» мы будем поддерживать. 
Желаю игрокам команды ус-
пехов и удачи в наступаю-
щем сезоне.

В конце встречи получив-
ший поддержку от болельщи-
ков «Русичей» и. о. мэра горо-
да Виктор Сафьянов заверил, 
что сделает все, чтобы спорт 
№ 1 в Орловской области раз-
вивался и прогрессировал.

Александр КЛОКОВ.

Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.

Сафьянова приняли в братство болельщиков

Тут необходимы настоящий по-
лет фантазии, творческий подход. 
Как превратить здание сельсове-
та, пусть на коротенькое время 
торжественной церемонии, в ми-
ниатюрный, но настоящий Дворец 
бракосочетания? Красивое и гар-
моничное оформление создаёт 
необходимый настрой. Украшение 
цветами, шарами, декорирование 
тканью — эти традиционные эле-
менты праздничного дизайна со-
здадут неповторимую атмосферу. 
Качественная организация цере-
монии — это ещё и продуманное 
музыкальное оформление. Все 
тонкости и нюансы известны лишь 
тем, кому доверено, говоря сухим 
чиновничьим языком, выполнять 
государственные полномочия 
в сфере регистрации актов граж-
данского состояния.

Кто они, «служители Амура»? 
Самые обычные люди, каждое ут-
ро спешащие на работу, пережи-
вающие свои взлеты и падения, но 
в то же время всегда готовые под-
метить что-то новенькое, найти ту 
изюминку, которая порадует тех, 
кто сегодня или завтра придет 
к ним с одним единственным же-
ланием — соединить свои сердца. 
И тех, кто в стенах сельской адми-
нистрации даст имя, а оно, гово-
рят, определяет судьбу только что 
начавшего жить человечка.

Во Мценском районе, как и вез-
де, столь ответственное и важное 
дело возложено на специалистов 
администраций сельских поселе-
ний. Кто-то из них уже имеет за 

плечами огромный опыт, другие 
еще делают свои первые шаги 
в этом деле, но и тем, и другим 
есть уже чему поучиться друг 
у друга. Опытные специалисты по-
делятся своими знаниями, под-
скажут, как лучше организовать 
торжество, избежать неточностей 
в оформлении документов, моло-
дежь же фонтанирует новыми иде-
ями, креативно мыслит. Свежий 
взгляд на обычаи и традиции — 
вот что порой заставляет по-ново-
му заблистать привычный ритуал.

Для того чтобы каждый мог по-
делиться своими наработками, 

идеями, в районе из года в год ор-
ганизуется конкурс «Лучший ра-
ботник органов ЗАГС». Он прово-
дится обычно в два этапа. Пер-
вый — заочный, когда творческая 
комиссия скрупулезно изучает 
представленные документы по ве-
дению делопроизводства, оцени-
вает творческие работы. Просмат-
риваются десятки видеокассет 
и дисков, фотографий, на которых 

запечатлены минуты самых счаст-
ливых мгновений. Нелегко компе-
тентному жюри выбрать самые ин-
тересные из них, ведь каждое со-
бытие по своему уникально.

На втором этапе участники 
должны справиться как с теорети-
ческими конкурсными заданиями, 
так и провести реальную, показа-
тельную для всех церемонию ре-
гистрации акта гражданского со-
стояния. Подарить людям счастье, 
организовав для них яркое, непо-
хожее на сотни других, незабыва-
емое торжество.  Воплотить 
в жизнь любой, даже самый фан-

тастический сценарий свадьбы или 
дня имянаречения. В конкурсе не 
оценить тончайшую работу с людс-
кими судьбами, но зато именно 
здесь можно многому научиться.

По итогам обоих этапов в четы-
рех номинациях определены са-
мые лучшие. В номинации «Об-
разцовое делопроизводство» по-
бедителем стала И.С. Харламова, 
заместитель главы администра-
ции Спасско-Лутовиновского 
сельского поселения. Ирина Ста-
ниславовна названа лучшей и в 
номинации «Лучший ведущий тор-
жественной церемонии регистра-
ции акта гражданского состоя-
ния». Где еще, как не на родине 
Тургенева, в музее-заповеднике, 
куда по традиции едут все моло-
дожены района, блеснуть высо-
чайшим уровнем организации? 
Ведь здесь словно сам воздух 
пропитан любовью и гармонией — 
основой любого брака. Традици-
онная русская культура, вековые 
обряды в интерпретации И.С. Хар-
ламовой оставляют неизгладимое 
впечатление, вселяют уверен-
ность в незыблемость и священ-
ность уз, которыми соединяют се-
бя молодые люди.

В номинации «Юридическая 
грамотность» не нашлось равных 
Н.Н. Силаевой, заместителю гла-
вы администрации Башкатовского 
сельского поселения. Она за счи-
танные минуты справилась с тесто-
выми заданиями, продемонстри-
ровав недюжинные познания в об-
ласти юриспруденции.

В номинации «С компьютером 
на «ты» победила Т.А. Гоголева, за-
меститель главы администрации 
Карандаковского сельского посе-
ления.

Победителям и призерам, как 
обычно, вручили памятные подар-
ки, но не это главное, каждый уча-
стник конкурса получил мощный 
заряд положительной энергии, той 
самой, которая заставляет не про-
сто жить, но и делать нашу жизнь 
лучше. Ведь соединять влюблен-
ные сердца, дарить людям празд-
ник — это одна из самых прекрас-
ных профессий на земле.

Елена КУЛЬПИНА.

Мценский район.

СЕЛЯНОЧКИ

Соединяющие сердца и судьбы
Свадьба, регистрация только что появившегося на свет малы-

ша — пожалуй, одни из самых волнующих событий в жизни любо-

го человека. И так хочется, чтобы именно в эти дни все было иде-

ально, чтобы их со счастливой улыбкой можно было вспоминать 

еще долгие годы. Но как сделать так, чтобы строгая церемония 

бракосочетания отпечаталась в сердцах молодоженов и их гос-

тей не только торжественностью момента, но и неповторимой 

уникальностью? Чтобы простой обряд имянаречения и выдачи 

свидетельства о рождении запомнился неординарностью собы-

тия? Эти задачи не из простых, тем более когда проводить обря-

ды нужно в небольших помещениях администраций сельских по-

селений.

Ушакова Таисия Николаевна, представитель от имени собст-
венников 5 земельных долей размером 9,8 га с/х угодий, в том 
числе пашни — 8,4 га каждая, в праве общей долевой собственно-
сти на земельный участок общей площадью 937,2 га, расположен-
ный по адресу: Орловская область, Колпнянский район, Ушаковс-
кое сельское поселение, бывшее АО «Маркинское», находящийся 
в общей долевой собственности 95 граждан,

ИЗВЕЩАЕТ
о намерении собственников выделить земельный участок об-

щей площадью 49 га с/х угодий, в том числе пашни — 42 га, в счет 
5 земельных долей в праве общей долевой собственности на зе-
мельный участок из земель сельскохозяйственного назначения:

производственный участок № 2, поле V, рабочий участок № 3, 
а также пастбища, расположенные возле ур. Чичерино — Петровка 
и в местах впадения руч. Прудки в реку Озера, расположенные 
по адресу: Орловская область, Колпнянский район, Ушаковское 
сельское поселение, территория бывшего АО «Маркинское».

Информацию о собственниках земельных долей, желающих вы-
делить земельный участок, а также дополнительные данные о ме-
стоположении выделяемого участка можно получить у представи-
теля собственников.

Обоснованные возражения от участников общей долевой соб-
ственности по местоположению выделяемого земельного участка 
вручаются представителю собственников земельных долей Уша-
ковой Таисии Николаевне лично под роспись либо направляются 
в ее адрес: Орловская область, п. Колпна, ул. Буденного, 
д. 8-а, кв. 18, по почте заказным письмом с описью вложения, 
с уведомлением о вручении в течение 30 дней со дня публикации 
настоящего извещения.

К возражениям, в какой бы форме они ни были направлены 
представителю собственника земельной доли, возражающая сто-
рона — участник общей долевой собственности, должна прило-
жить следующие документы: копию документа, удостоверяющего 
личность (паспорт), копии документов, подтверждающих право 
собственности на земельную долю (долю в праве), а также указать 
реквизиты, по которым с ней можно связаться с целью урегулиро-
вания возникшего спора. В случае если от имени возражающей 
стороны действует представитель, то помимо указанных докумен-
тов к возражению прилагаются документы, подтверждающие пол-
номочия данного представителя.

ДЕПАРТАМЕНТ ИМУЩЕСТВА, ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

И ИНФОРМАТИЗАЦИИ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
сообщает, что конкурс на право заключения договора 

доверительного управления находящимся в собственно-

сти Орловской области пакетом акций открытого акцио-

нерного общества «Агропромышленный комплекс «Ор-

ловская Нива» с продажей по результатам доверительно-

го управления, информация о проведении которого была 
опубликована 22 января 2010 года в газете «Орловская прав-
да», № 8 (25159), состоится 9 марта 2010 года в 14 часов.

Дата окончания приема заявок и других документов 

для участия в конкурсе: 4 марта 2010 года до 18 часов.
К участию в конкурсе допускаются коммерческие организа-

ции, за исключением унитарных предприятий, которые имеют 
чистые активы либо собственные средства (для кредитных ор-
ганизаций — капитал) в размере, определяемом в соответст-
вии с действующим на момент подачи заявки законодательст-
вом, но не менее 20 процентов цены акций, передаваемых 
в доверительное управление, а также отвечающие требовани-
ям, предъявляемым к покупателям государственного или му-
ниципального имущества, установленным Федеральным за-
коном от 21.12.2001 г. № 178-ФЗ «О приватизации государст-
венного и муниципального имущества», которые в установ-
ленные сроки:

представили документы в соответствии с перечнем, уста-
новленным конкурсной документацией;

подали конкурсное предложение;
в установленном законом порядке направили ходатайство 

в Управление Федеральной антимонопольной службы по Ор-
ловской области о намерении получить в доверительное уп-
равление акции с последующим их приобретением по резуль-
татам доверительного управления;

полностью оплатили задаток в размере 20 % от стоимости 
передаваемого в доверительное управление пакета акций.

Договор доверительного управления акциями заключается 
между учредителем управления и победителем конкурса в те-
чение 30 дней с даты подписания протокола о результатах 
конкурса (в случае своевременного представления довери-
тельным управляющим обеспечения исполнения договора до-
верительного управления акциями и согласия Управления Фе-
деральной антимонопольной службы по Орловской области 
на получение в доверительное управление акций с последую-
щим их приобретением по результатам доверительного уп-
равления). Договор купли-продажи акций заключается с по-
бедителем конкурса одновременно с договором доверитель-
ного управления.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА
Форма торгов — открытый аукцион.
Наименование, место нахождения, почтовый адрес, 

телефон, адрес электронной почты государственного за-
казчика: ОГУЗ «Орловская областная клиническая больница», 
302028, г. Орел, бульвар Победы, 10, тел. 8 (4862) 45-37-79, 
ookbtehmed@orel.ru

Наименование, место нахождения, почтовый адрес, 
телефон, адрес электронной почты органа, уполномо-
ченного на осуществление функций по размещению за-
казов для государственных нужд Орловской области (да-
лее — уполномоченный орган): департамент экономики Ор-
ловской области, 302021, г. Орел, пл. Ленина, 1, тел./факс 
8 (4862) 76-01-93; veran@ adm.orel.ru

Предмет государственного контракта: поставка расход-
ных материалов для отделения диализа.

Лот № 1. Расходные материалы для отделения диализа.
Начальная (максимальная) цена контракта (лота) — 

10200000 рублей.
Лот № 2. Кислотный концентрат для бикарбонатного диализа.
Начальная (максимальная) цена контракта (лота) — 

560000 рублей.
Место поставки товара: г. Орел, бульвар Победы, 10.
Срок, место, порядок предоставления документации 

об аукционе, официальный сайт: документация об аукцио-
не предоставляется бесплатно с 3 февраля 2010 года в тече-
ние двух дней со дня получения письменного заявления от лю-
бого заинтересованного лица по адресу: г. Орел, ул. Ленина, 
д. 37-а. Документация об аукционе размещена на сайте Ор-
ловской области по адресу: www.adm.orel.ru.

Место, дата и время проведения аукциона: г. Орел, 
ул. Ленина, д. 37-а, зал заседаний, 2 марта 2010 года в 11.00.

Шохин Вячеслав Павлович, представитель от имени двух соб-
ственников земельных долей размером 10 га каждая, в т. ч. 10 га 
пашни каждая, в праве общей долевой собственности на земель-
ный участок, расположенный по адресу: Орловская обл., Сверд-
ловский р-н, Новопетровское сельское поселение, территория 
бывшего ТОО «Новопетровское» в восточной его части,

ИЗВЕЩАЕТ
о намерении собственников выделить земельный участок об-

щей площадью 20 га в праве общедолевой собственности на зе-
мельный участок, расположенный  по адресу: Орловская обл., 
Свердловский р-н, Новопетровское с/поселение, юго-западнее 
д. Плоты, с севера граничит с землями КФХ «Сламс».

Обоснованные возражения от участников общей долевой соб-
ственности по местоположению выделяемого участка вручаются 
представителю собственников земельных долей Шохину Вячесла-
ву Павловичу лично под роспись или по адресу: Орловская обл., 
Свердловский р-н, д. Никуличи, ул. Колхозная, д. 22, по почте за-
казным письмом с описью вложения, с уведомлением о вручении 
в течение 30 дней со дня публикации настоящего извещения. 

Телефон 8-910-306-81-33.

Коллектив Орловского филиала АКБ «Ланта-Банк» выражает 
глубокое соболезнование Ирине Викторовне Харлановой по 
поводу смерти ее отца.

Вниманию 
садоводам-огородникам!

В следующем номере нашей 
газеты для вас лунный посевной 
календарь на 2010 год.

ТЕЛЕФОН  РЕКЛАМНОГО АГЕНТСТВА

76�20�34
НП «Редакция газеты 

«Орловская правда»

УПРАВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 

СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ 

ПО ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

проводит набор граждан 

на военную службу по контракту 

в пограничные органы ФСБ России из числа 
лиц мужского пола в возрасте от 18 до 35 лет 

на воинские должности, подлежащие 
замещению сержантами, старшинами, 

прапорщиками и младшим офицерским 
составом. 

Для лиц мужского пола, имеющих высшее 
образование, наличие военной службы 

по призыву необязательно.
Обучение по специальностям проводится 

в процессе военной службы с последующим 
присвоением соответствующих воинских зва-
ний. Первый контракт заключается сроком на 3 
года.

Среднемесячный размер денежного доволь-
ствия военнослужащих составляет от 15 до 40 
тыс. рублей и выше в зависимости от мест дис-
локации пограничных подразделений. 
Военнослужащим предоставляется основной 
отпуск от 30 до 45 суток (в зависимости 
от выслуги лет), без учета времени на проезд 
к месту проведения отпуска и обратно.

Военнослужащие по контракту имеют право 
на бесплатную медицинскую помощь, бесплат-
ное медицинское лечение в военно-медицинс-
ких учреждениях. По месту службы военнослу-
жащие обеспечиваются служебными помеще-
ниями или общежитиями. При заключении вто-
рого контракта о прохождении военной службы 
военнослужащие становятся участниками нако-
пительно-ипотечной системы жилищного обес-
печения.

По вопросам оформления и получения 

дополнительной информации просим обра-

щаться в УФСБ России по Орловской обла-

сти по адресу: г. Орел, ул. Салтыкова-

Щедрина, д. 29 (остановка общественного 

транспорта «Дворец спорта»). 

Контактные телефоны: 

40-84-50, 40-84-52.

Команда ПФК «Русичи».

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ный у
ловск
бывш

о н

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»
«ОРЛОВСКОЙ ПРАВДЫ»

глу
пов76-35-50.

Уважаемые читатели! Напоминаем вам, что в 
редакции «Орловской правды» продолжает 
действовать телефон «горячей линии» 76-35-50. 
Звоните нам по всем проблемам, которые 
касаются любых сфер жизни: политики, 
экономики, сельского и жилищно-
коммунального хозяйства, образования, 
воспитания, здравоохранения, спорта... 

Ваша информация может стать темой для 
публикации в нашей газете — печатном органе 
государственной власти Орловской области.

Звоните нам ежедневно с 9.00 до 13.00 
(кроме субботы и воскресенья).

76-35-50.
Телефон «горячей линии»
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